

Revelacion
de
su muerte.

turança, y le hiço tan gran fauor y señalada merced la Reina de los angeles, que le aparecio y le dijo que el dia de su Asumpcion le lleuaria a solemnizar la fiesta en el cielo. En estos dias se dio el Bdto. P. a la oracion y contemplacion con mayor viueça y fuerça de espiritu que otras veces, disponiendose a gran priesa para la partida, y a catorce de Agosto pidio licencia para irse a morir al Conuento de Santo Domingo de Mexico, no teniendo entonces otra enfermedad ni nueuo achaque mas de los ordinarios y antiguos de su vejez. Luego que llegó al Conuento de Mexico dijo a los Religiosos que venia a morir, y que el dia siguiente que era de la Asumpcion de Ntra. Sra., a la hora de misa mayor le enterrarian. Estuuu aquel dia y noche como hombre santo, orando y contemplando la gloria que se le dio a la Virgen Sacratissima el dia de su Asumpcion, y por la mañana con mucha deuocion y lagrimas reciuió los Santos Sacramentos de la Eucharistia y Extremauncion. En el Conuento de Santo Domingo de Mexico se vsa los dias solemnnes comenzar a tocar la campana con que se hace la primera señal para entrar en el coro a cantar tercia y misa mayor, y comiençan a las ocho y media y dura el tocar hasta las nueue. Tocando el primero que llaman, oyó el bendito enfermo la campana y preguntó a los frailes que estauan acompañandole, que a qué tocauan la campana, y ellos le respondieron que era la primera señal para entrar los Religiosos en el coro a cantar tercia y missa mayor. Pues hagan señal, dijo entonces el Bdto. Fray Lorenço, y llamen el Conuento porque yo tengo de ir a oír la misa mayor deste dia al cielo y solemnizar allá tan grande festiuidad. Hicieronlo assi los frailes, aunque no juzgauan que estaua tan cercano a la muerte, y tocaron las tablas como se acostumbra siempre para ayudar a morir y encomendar a Dios en aquella hora tan rigurosa el ánima del que muere, y luego que estuuu junto el Conuento puso sus manos y leuantando los ojos al cielo dio con grandissima quietud y paz su bendito espiritu en manos del Sr., como él lo hauia dicho. Murió de edad de ochenta años, hauiendo gastado mas de los sesenta gloriosamente en la Religion, y sinquenta en esta Prouincia, donde fue prohijado. Y coça muy digna de ponderar, que este dichoso Religioso nació, y profesó, y cantó misa, y murió en vn mismo dia, que como se ha dicho fue de la Asumpcion de la Virgen Sacratissima. Bajaron los Religiosos el cuerpo difunto a la capilla mayor de la iglesia y dijose solemnemente la misa de aquella gran fiesta, y dieronle despues honrada sepultura en el Capitulo, que es el entierro de los Religiosos del Conuento de Santo Domingo de Mexico, asistiendo todos los Padres capitulares de la Prouincia y mucha gente noble, y de la ciudad gran concurso del pueblo a besarle los pies y cortarle reliquias de los haitos, aclamandole por santo.

Muerte ad-
mirable.

CAPITULO QUARENTA Y SIETE.

De tres Religiosos que murieron este año y de la fundacion del Conuento de Ntra. Sra. del Rosario en la ciudad de Guadalajara.

1574.

EL primero fue el Padre Fray Francisco de Aluarado, que nació en Mexico, y siendo de poca edad reciuió el haito de la Orden en el Conuento de la misma ciudad a veinte y quatro de Jullio de mill y quinientos y

seten-

setenta y quatro. Dotole Dios de vn grande ingenio, y lo que mas es, diole condicion apacible y naturalmente era inclinado a la virtud. Salió muy estudioso, recogido, honesto y obseruante de los exercicios y vida regular. Mandole la obediencia que aprendiese la lengua misteca para predicar y administrar los santos Sacramentos en aquella nacion: hiçolo assi el obediente Religioso y supo tan extremadamente la lengua de los indios mistecos, que hiço un copioso vocabulario de ella y lo imprimió en Mexico, con mucho aprouechamiento de sus proximos, y despues de hauer trabajado en la viña del Señor dejando en la Prouincia nombre de mui ejemplar Religioso y gran ministro, se fue a goçar el premio de sus trabajos, y murió por el mes de Marzo de mill y seiscientos y tres en el Conuento de Teposcolula, donde a la sazón era Vicario.

Fray Alonso de Zamora nació en la populossa e insigne ciudad de Mexico; fue hijo del Bdto. Fray Miguel de Zamora, de quien tiene hecha relacion la primera parte desta historia, y allí se dijo cómo antes de ser Religioso hauia sido cassado, y que tenia vn hijo quando se determinó a dejar el mundo, y por no dejar el niño que se perdiesse en él, quiso en aquella tierna edad ganarlo para Dios. Tenia solos doce años, y en el Conuento de Santo Domingo de Mexico, donde su padre reciuió el haito de fraile lego, le dieron al niño el de donado, y en él se crió religiosamente imitando las virtudes y buen exemplo y santos exercicios del padre que le engendró, no tanto para que viuiese en el mundo, quanto para que siruiese a Dios en la Religion. Cuando al hermano Alonso de Zamora le dieron el haito de Religioso lego en el Conuento de Santo Domingo de Oaxaca, ocupó la maior parte de su frailia en Conuentos de pueblos de yndios, por ser consumado intérprete de la lengua mexicana y zapoteca. Salió mui gran Religioso, exemplar, humilde y mui charitatio, especialmente con los miserables yndios, cuiu pobreça socorria y los amaba como a hijos. Aconteciole muchas veces quedarse sin comer por dar a los pobres su propia comida, porque mas queria el sieruo de Dios padecer hambre y necesidad, que faltar a la piedad y misericordia. Otras muchas veces se quitaua las tunicas y los haitos para vestir con ellos a los desnudos, como de Santa Catarina de Sena y de otros santos cuentan sus historias. Era mui deuoto del Santissimo Sacramento del Altar, en cuiu presencia gastaua muchas horas puesto en oracion; y aconteció vna noche en el Conuento de Cuioacan, donde viuia, que cayó la lampara que ardia en el oratorio donde estaua el Santissimo Sacramento, que entonces no hauia hecho la yglesia, y la torcida ardiendo prendia en la alfombra que estaua delante del altar, y poco a poco iua creciendo el fuego. A este tiempo dormia Fray Alonso en su celda y lo despertaron tirandole de la ropa, y él, atemorizado, se sentó en la cama y no vió a nadie, mas oyó vna voz que le dijo: «Leuantate presto y vete al oratorio.» Hiçolo assi y halló que començaua a quemarse el frontal, y mató el fuego que a gran priesa queria trepar por el Sagrario; y entendió que el angel de su guarda le hauia llamado para que hiciesse aquel seruicio al Dios de la Magestad, encubierto en el Diuinissimo Sacramento, y quedose hasta por la mañana en oracion. Conseruó siempre el thesoro de la virginidad entero y limpio. Algunos años antes que muriese se le dió el haito blanco para alegrarle en vna larga enfermedad que tu-

Hº Fray
Alonso de
Zamora.

L 3

uo

uo de mal de coraçon. Casi toda su vida viuio en la Orden, porque de edad de doce años reciuió el hauito de donado y perseueró en la Religion. Andando cerca de los sesenta de su edad passó desta vida a la eterna en el Conuento de Cuioacan, a los veinte y siete de Abril de mill y seiscientos y tres.

P. Fray Antonio de Reyes.

1555.

El Padre Fray Antonio de los Reyes era natural de la ciudad de Toro, hijo de nobles padres, que siendo niño le dieron a los marqueses de Alcañices para que les siruiesse de paje y se criasse en aquella cassa donde hallasse fauor para pretensiones del mundo; mas tocole Dios al mejor punto y tiempo, y dejando la vida de Palacio se fue a Salamanca y estudió en aquella Uniuersidad y tomó el hauito de la Orden en el insigne Conuento de San Estewan. De allí passó a esta Prouincia de Mexico el año de mill y quinientos y cinquenta y cinco con animo de emplear sus estudios, su hauilidad y su salud y vida en el ministerio apostolico predicando y enseñando a los recién conuertidos a nuestra santa fee. Asignaronle para esto en los pueblos de la nacion misteca, y estudió la lengua tan auentajadamente que excedió a los mismos naturales y hiço lo que ellos no supieron, que fue: reducirla a arte y preceptos, de manera que la facilitó admirablemente. Y los Prelados le mandaron que para maior aprouechamiento de los ministros la imprimiesse. Y assi lo hiço, y se imprimió en Mexico, y no ha hauido quien hasta hoy le haya excedido. Fue gran predicador y ministro del Evangelio en aquella nacion, y dejó mui grande opinion y fama de virtud para las cossas de la Orden. Fue Religioso mui graue y de importancia, prudente, callado, y en sus raçonamientos sauio, discreto y eloquente; y en sus acciones, exemplar y mui deuoto. Fue vicario muchas veces de las mas principales cassas de la nacion misteca, difinidor, vicario prouincial, y viuio en esta Prouincia quarenta y ocho años; y en todos ellos no huuo persona que se quejasse que le huuiesse ofendido por obra ni por palabra, que como dice el apostol Santiago: perfecto es el varon de quien esto se verifica. Murió con opinion de gran sieruo de Dios, a ocho de Nouiembre en el Conuento de Teposcolula, en la Misteca, y todos le lloraron mucho porque le amauan todos tiernamente.

1601.

Sr. Obispo Mota, natural de Mexico.

Por el año de mill y seiscientos y dos hauia llegado a Mexico la alegre nueva de la canoniçacion del bien auenturado San Raimundo, a quien hauia canoniçado a veinte y nueue de Abril del año de mill y seiscientos y vno la Santidad de Clemente octauo. Y para los gastos de tan grandes fiestas como hiço el Conuento de Santo Domingo de Mexico, fue necesario pedir limosna por parte de dicho Conuento. Para este fin se despacharon dos Religiosos al Obispado de Xalisco, cuja caueça es la ciudad de Guadalajara, donde reside la Audiencia Real, distinta de la de Mexico. Era Obispo entonces D. Alonso de la Mota y Escobar, natural de Mexico, que despues fue Obispo de la Puebla, Prelado en quien se hallauan todas las partes que se requieren para serlo, que sobre la nobleça y generosidad de su sangre tenia muchas letras, discrecion y prudencia. Era amigo de la paz y buen gouierno de sus feligresses, que viuian edificados del exemplo que les daua con su vida y con la doctrina de sus sermones, en que no era inferior a ninguno, y

supe-

superior a muchos de los mas auentajados predicadores de su tiempo. De-seaua mucho el Obispo que en su Obispado, y especialmente en la ciudad de Guadalajara, huuiesse frailes de la Orden de Santo Domingo, assi por el amor que les tenia, que desde sus primeros años se hauia criado con ellos y estudiado en el Conuento de Santo Domingo de Mexico, como porque las monjas de Santa Catarina de Sena, cujo Conuento hauia fundado en aquella ciudad el Obispo D. Fray Domingo de Arçola, Religioso de nuestra Orden (decir la vida deste santo Prelado es cossa rara: fue de nacion vizcaino, hijo de San Pablo de Valladolid; fue religiosissimo varon; fue Visitador de nuestra Prouincia. Murió por Diciembre de 1589), y estaua a cargo del Ordinario su gouierno, y parecia se gouernarian mejor por frailes de la misma Orden que sauen sus constituciones y modo de viuir. Assi lo hauian procurado y pedido muchas veces a la Prouincia por parte de la Audiencia Real de Guadalajara, y los cabildos eclesiastico y secular, y del mismo Conuento de las monjas, y nunca el negocio hauia llegado a tener efecto. Mas ahora que llegaron los dos Religiosos pidiendo limosna (estos eran Fray Diego de Vargas, mui buen predicador, y Fray Juan de Naua, ambos hijos del Conuento de la Puebla) le pareció al Obispo que eran dos angeles enuiados por Dios mui a su propósito. Reciuolos en su cassa, acariciolos mucho rogandoles que alcançasen licencia del Prouincial para fundar alli Conuento, a que la Audiencia y la ciudad acudian de mui buena gana porque se quisiesen encargar de la administracion y gouierno de las monjas. Hicieronlo assi; y hauida la licencia de los superiores, se fundó el Conuento en un pequeño sitio desacomodado a la viuenda de los Religiosos, aunque mui a gusto suio por el seruicio que esperauan hacer a Nuestro Señor; y la Real Audiencia y el Obispo les dieron posesion con titulo y nombre de Nuestra Señora del Rosario, a postrero de Nouiembre de mill y seiscientos y tres. Y esse mismo dia, que fue domingo de Aduento, predicó en una pequeña iglessia que acomodaron lo mejor que pudieron, el Padre Fray Diego de Vargas, y dijo la Missa su compañero, el Padre Fray Juan de Naua. Passaron con mucha pobreza y estrecheça de cassa, que verdaderamente toda ella no era mas que vn as choquelas desabrigadas, hasta el año de seiscientos y diez que se ofreció mejor comodidad, y se passaron los Religiosos a vn conuentico, aunque pequeño, bien dispuesto para la vida monastica, que hauia sido de Religiosos descalços de Nuestra Señora del Carmen, y por mandado de sus Prelados y particulares respectos lo desampararon; y porque este Conuento, con su iglessia, se hauia edificado a costa de la ciudad y sus limosnas, estuuó a disposicion suia darlo a quien mejor le pareciesse. Y reconocidos todos al cuidado con que gouernauan las monjas, y edificados de su buen proceder, ofrecieron a nuestros Religiosos este Conuento, trocandolo por las cassas antiguas, las quales dejaron, y se pasaron a este donde hasta hoy viuen. Fue dichosa esta cassa y Conuento en hauer tenido por su primer Prelado al Bdto. Padre Fray Pedro de Galarça, que como los grandes edificios piden bien sanjados fundamentos, assi la Religion, en fundaciones nuevas, requiere personas de mui auentajada virtud. A su tiempo se dirá la de este Bdto. Padre; y siendo tan conocida la del sieruo de Dios Fray Pedro Galarça, le mandó la obediencia ir a ser Prelado del nuevo Conuento de Nuestra Señora del Rosario de la ciudad de Guadalajara.

Estudió en nuestro Conuento de Mexico.

D. Fray Domingo de Arçola.

1589.

1610.

CA-

CAPITULO QUARENTA Y OCHO.

1604. De la eleccion de Prouincial que se hizo este año de 1604 y de algunos Religiosos que murieron el mismo año.

Eleccion de N. P. Fray Antonio de Arralde.

MAUIENDO el Padre Fray Luis de Solorzano hecho renunciacion del Prouincialato en manos del Vicario general D. Fray Diego de Soria, como queda dicho, se conuocaron los Padres Capitulares y se hallaron juntos en el Conuento de San Juan Baptista de Cuioacan para elegir persona que dignamente ocupase el oficio de Prouincial. Aunque muchos de los electores estauan inclinados (que solo faltaua vno para ser la mitad de ellos) al Padre Fray Francisco de Feria, hijo del Conuento de Mexico, Religioso anciano y de vida exemplar que a la saçon era Vicario de aquella cassa, con todo eso preualecieron los mas, y entre mui graues sujetos que se hallaron presentes eligieron, a veinte y quatro de Henero del año de mil y seiscientos y quatro, al Padre Fray Antonio de Arralde en Prouincial, por la gran satisfacion que se tenia de su mucha religion, prudencia, cordura y buen gouierno. Quando vino al Capitulo era Vicario de la cassa de Cuextlahuac, en la Misteca, y no cauia en su pensamiento que tratasen de elegirle en Prouincial; de manera que antes de sauer lo que se trataua ya estaua electo, y por su grande humildad resistió quanto pudo, rehusando con muchas veras y lagrimas el oficio; y fueron menester preceptos y censuras rigurosas del Vicario general para que aceptase. Hicolo el obediente Religioso y començó a mandar ouedeciendo, que es el acertado camino para gouernar bien. En este Capitulo se hicieron muchas y buenas ordenaciones para la quietud y buen gouierno de la Prouincia. El Padre Prouincial Fray Antonio de Arralde era natural de Pamplona; nació de nobles padres que tienen su cassa solariega en el valle de Bastan. Reciuio el hauito de la Orden en el insigne Conuento de Salamanca, y con desseo de aprouechar a sus proximos passó a la Prouincia de Mexico cerca del año de mill y quinientos y setenta, y viuio en la nacion misteca muchos años con grande exemplo de virtud y religion. Sauiá bien aquella lengua, y por su mucha modestia fue algunas veces Vicario, y actualmente lo era de la cassa de Cuextlahuac quando lo eligieron Prouincial. En su gouierno se huuo santamente y con grandissimo desseo de acertar. Fue de mucho secreto en las vissitas; y aunque corregia con rigor, no dijo mala palabra, ni aspera, ni desentonaada, ni se conoció en él que procediese contra nadie por desaficion en su persona. Era riguroso, vestia pobremente, comia con grandissima templança, y pocas veces comió carne y nunca beuió vino. Y le aconteció vna Pasqua de Nauidad que se halló en Yau-tepec, pueblo del marquesado del Valle, servirle comida de carne a la messa, y por no ser enfadosso disimuló haciendo que comia, sin querer pedir vnos hueuos o pescado, y no prouó carne en todos los tres dias, los quales passó con solo pan y agua, hasta que lo aduertieron los Religiosos y le dieron de la comida de la Orden, en que fue siempre mui obseruante. Jamas vistió lienço sino jerga, y perpetuamente, de dia y de noche, seguia la comunidad en

1570. Su vida.

Su gobierno.

Sus virtudes.

No comer carne.

el

el coro a las horas canonicas, y era vigilantissimo en hacer guardar silencio en los dormitorios y lugares que manda nuestra Constitucion. Despues de ha- uer asistido a los maitines, a la media noche, reposaua poco, y al alua se leuan- taua a reçar muchas y santas deuociones que tenia, y assi se estaua en ora- cion hasta Prima, y en hauiendola cantado con todos los demas Religiosos en el coro, iua a decir Missa, la qual decia todos los dias con notable deuocion y la- grimas. Fue siempre mui pobre y amigo de la pobreça, y quando entraua en los pueblos huia de que le hiciesen reciuimiento como se acostumbra a los demas Prouinciales, y las limosnas que le dauan y contribuciones con que la Prouincia acude para el gasto de los caminos a las vissitas, las daua de li- mosna a los Conuentos que tenian maior necesidad. El año de seiscientos y seis, a treinta de Abril, celebró Capitulo intermedio en el Conuento de Atla- cubaia, que dista vna legua de Mexico. Su celo y animo fue mui santo, y go- uernó a satisfacion todo su tiempo, y hauiendolo acauado se recogió al Con- uento de Teposcolula, en la Misteca, donde hauia gastado la maior parte de sus años: alli le halló la muerte, a que se dispuso como buen Religioso, y murió a trece de Diciembre de mill y seiscientos y nueue, poco menos de dos años despues que acauó su Prouincialato, que todas las cossas desta vida se acauan, y el vltimo paradero de la vida es la muerte, general desengaño.

Exercicios

Pobreza.

1606. Capitulo intermedio.

Su muerte. 1609.

En este año de mill y seiscientos y quatro murieron tres Religiosos de buena opinion que con su virtud merecieron mucho con Dios, y con su mi- nisterio y predicacion fueron de muy gran prouecho a los proximos: los Pa- dres Fray Domingo Flores, Fray Gaspar de Vargas, Fray Martin de Zarate.

P. Fray Domingo Flores.

Fray Domingo Flores fue natural de Bauia, que es vna villa en las As- turias, y por su linaje era noble, sobrino de Diego Flores de Valdes, cauallero del hauito de Santiago, y hermano de Aluaro Flores de Quiñones, ambos valerosos capitanes y generales de armadas en la carrera de las Indias. Tomó el hauito de la Orden en el Conuento de Santo Domingo de la Puebla, en esta Prouincia de Mexico, y professó alli a los catorce de Febrero del año de mill y quinientos y setenta y quatro. Fue siempre gran Religioso y mui exemplar, mui charitatiuo y deuoto con los yndios. Viuió entre los yndios de la nacion misteca, y en la predicacion y administracion de los santos Sa- cramentos se exercitó la maior parte de su vida; y hauiendola gastado mui religiosamente, murió este año de mill y seiscientos y quatro, a los veinte y siete de Jullio, en el Conuento de Chila, donde era Vicario.

1574.

El Padre Fray Gaspar de Vargas y Montenegro fue natural de la ciu- dad de Mexico, y tomó el hauito en el Conuento de Santo Domingo de la Puebla por principio de Nouiembre de mill y quinientos y setenta. Fue mo- destissimo, pobre y humilde de coraçon, y en todo genero de virtudes seña- lado. Sauiá excelentemente la lengua mexicana y la otomic, y en ambas predicaua y hacia gran fructo; y fue de los mejores ministros y esenciales Religiosos de su tiempo. Murió este mismo año en el Conuento de Santo Domingo de Mexico, a los veinte y seis de Agosto, donde está su cuerpo se- pultado y el alma goçosa en el abundantissimo agosto de la gloria, donde la cosecha y fructo será eterna, por los trabajos temporales desta vida.

P. Fray Gaspar de Vargas.

1570.

Tanuien la dejó este año para mejorarla en el cielo el Padre Fray Mar- tin de Zarate. Nació en la insigne ciudad de Mexico, hijo de padres nobles, sobrino de D. Juan Lopez de Zarate, primer Obispo de Oaxaca. Reciuio el hauito de la Orden en el Conuento de Santo Domingo de Oaxaca. Fue este Padre vno de los mejores escripturarios de su tiempo, eminente predicador,

P. Fray Martin de Zarate.

L 4

y